

Continent africain a occupé, en '71, une place plus importante que jamais dans les activités internationales du Canada. Et tout me porte à croire qu'il continuera d'en être ainsi à l'avenir.

Q. Quelles ont été les initiatives du Canada en Amérique latine?  
-- Début de missions de l'ACDI.

R. Au cours de 1971, le gouvernement canadien a pris toute une gamme de mesures destinées à élargir et à raffermir ses rapports avec les pays d'Amérique latine. Nous avons mis en train, par le truchement de l'ACDI, un programme spécial d'assistance technique affectant quatre zones de concentration: le Brésil, le Pérou, la Colombie et l'Amérique centrale. On a renforcé également les dispositions de programmes sélectifs s'appliquant à d'autres pays, tel le Chili. En outre, le gouvernement s'est appliqué à encourager, par l'entremise de la Société pour l'expansion des exportations, l'activité commerciale, industrielle et financière du secteur privé. Notons également dans le domaine de la collaboration bilatérale le Comité ministériel Mexico-Canada, lequel s'est réuni à Ottawa au mois d'octobre pour l'examen fructueux d'un ensemble de problèmes affectant nos deux pays.

Dans le domaine de la collaboration multilatérale, le Canada a signifié à l'Organisation des Etats américains son désir d'adhésion en qualité d'Observateur Permanent. Cette demande a été approuvée par l'Assemblée générale de l'OEA, et nous aurons d'ici peu une mission diplomatique accréditée auprès de cet organisme. Nous sommes aussi en train de négocier avec les autorités de la Banque Interaméricaine pour le Développement l'entrée du Canada comme membre à part entière. De plus, le Canada vient adhérer en septembre à l'Organisation Panaméricaine de la Santé, et notre adhésion à l'Institut des Sciences agricoles se réalisera d'ici quelques semaines.

Q. Quelles ont été les initiatives du Canada en Europe de l'Ouest et de l'Est? Visite de Trudeau.

R. La coopération avec l'Europe de l'Ouest possède pour nous une valeur en soi. Elle s'offre aussi comme un moyen de diversifier nos échanges avec l'extérieur. Au cours de l'année écoulée, nous avons largement fait connaître ce point de vue dans nos contacts multiples avec les pays de l'Europe de l'Ouest. Nous avons, dans cet esprit, discuté à plusieurs reprises des implications pour les intérêts canadiens de l'élargissement du marché commun. Nous nous sommes employés, en particulier, à promouvoir l'établissement d'un système de consultations régulières avec le Marché commun. Dans un cadre encore plus large, nous avons attiré l'attention sur les dangers d'un conflit économique pour la cohésion du monde occidental.